



DIARIO POLITICO Y DE INTERESES GENERALES

Editor y Administrador, JENARO CASTRO MENDEZ
 Oficina de Redacción y Administración:
 Apartado N° 482 2ª Avenida Oeste Teléfono N° 97

Este periódico saldrá todos los días, excepto los festivos
 Toda la correspondencia debe dirigirse al Editor y Administrador

PRECIOS DE SUSCRIPCION	
Un mes	6.00
Número suelto.	5 céntimos
Número atrasado	10
Avisos: precio convencional	

Año I

San José, C. R., martes 23 de diciembre de 1913

No. 70

Sur la breche

Nos place vivamente que la discusión se ensanche, ante la conciencia nacional del país, para que cada cual ocupe el lugar que le corresponde en esta etapa final del problema político culminante de la patria. Así no podrá haber confusión alguna de banderas en el momento en que se llegue a coronar la cumbre eminente de la victoria, pues los soldados fieles del derecho sabrán ya bien bajo qué colores patrióticos se arropan sus ideales.

Sentíamos, desde hace algunos días, la nostalgia de la lucha. Siempre es necesario combatir contra algo: fantasmas, trasgos o sofismas, todo es igual cuando el impetu está dirigido por la convicción o por la sinceridad. Estábamos solos en el campo del torneo: hoy se presentan cuatro paladines tocando nuestro escudo y nuestras ansias bélicas se despiertan ávidas de romper la lanza en los palenques altos de la idea.

Tenemos a nuestro frente publicaciones hechas en *La Prensa Libre*, en *La Información*, en *El Noticiero* y en *La República*, todas referentes a la actual situación en que juega papel principal y, más que todo, discutido, el Partido Civil, al que tenemos la honra de servir de órgano. Sin divisa la primera; bajo el mote poco caballeresco, la segunda, de *Inserción solicitada*, tendremos que concretarnos a los dos últimos adalides, por personalidad, responsable en el uno, y en el otro, además de este atributo, por razones particulares de compañerismo.

Nos referimos, pues, en primer lugar, a los argumentos aducidos por el Licdo. don Ernesto Martín en *El Noticiero*, ya que, además de ser uno de los más brillantes sostenedores del Partido Duranista, tras de su nombre hay una personalidad efectiva; y ya que, dada su sobresaliente actuación en la campaña eleccionaria, su voz puede considerarse como la voz oficial o, al menos, autorizada, del Partido a que pertenece. Así las cosas van tomando su verdadero nivel, circunstancia necesaria para el equilibrio político futuro.

El señor Martín hace arma del mismo argumento empleado por las publicaciones anónimas de *La Prensa Libre* y de *La Información*; de manera que, si no creyéramos que no hay ligamento alguno entre una y otras publicaciones, podría suponerse que todas obedecen a una consigna especial. El argumento poderoso que se esgrime contra la consecuencia política del Jefe del Partido Civil—sin que nadie se haya atrevido a abordar francamente el cargo—es la carta publicada por este eminente hombre público en *EL PABELLON ROJO* de 20 de noviembre último.

Realmente, en dicha carta, dirigida especialmente a sus partidarios, el señor Yglesias decía: «Será Presidente de la República, entre los candidatos del Partido Civil y del Partido Unión Nacional, aquél que tenga mayor número de sufragios el 7 de diciembre próximo.» Efectivamente, el Jefe del Partido Civil decía esto; pero lo decía en explicación clara del Pacto, para lo que se refería a la actitud de ambos partidos frente al problema eleccionario del 7 de diciembre. La declaración del señor Yglesias, examinada a la luz de la razón, es ésta: «Dentro del pacto celebrado con el Duranismo, para las elecciones del 7 de diciembre, será Presidente, etc.»

El señor Iglesias no podía comprometerse a lo que circunstancias posteriores, cambios de frente completos de los partidos, pudieran producir: por eso, en el texto del pacto mismo, quedaron a salvo los derechos de una y otra agrupación, dado el caso de que sus candidatos se encontraran frente a frente en el Congreso Constitu-

cional. El convenio no exige que este caso sólo fuera contemplado antes o en las elecciones del 7 de diciembre y de ningún modo en la segunda faz de la lucha eleccionaria, en virtud de cualquier circunstancia o de cualquier evento posterior a la fecha de los comicios, que no hubiera sido previsto en el convenio, como no podía serlo, pues en este arreglo se aunaban los esfuerzos con un fin único y exclusivo: el de obtener uno y otro la mayoría para contrarrestar a un tercer candidato. Desaparecido éste en forma legal, por uno u otro motivo, las cosas permanecen en su primitivo estado; es decir, que el Partido Civil y el Partido Duranista se encuentran en perfecta libertad de luchar el uno contra el otro, como antes del 7 de diciembre, en lo que respecta ó los candidatos; libertad de que no puede quejarse el Partido Duranista de haber hecho hasta uso el último extremo.

Son estas cosas tan sencillas, tan claras, tan al alcance de cualquier criterio sereno y desapasionado, que no nos explicamos aberraciones y aun violencias, sino es disculpando el sentimiento exaltado del partidismo ciego o las heridas enconadas del amor propio.

En cuanto al estimado colega *La República*, lo mismo que el señor Martín, atribuye el estado actual de la alarma que existe en el país y de la excitación de los ciudadanos, a las pláticas, inteligencias o combinaciones que pueden haber entre o éste o aquel partido. Para uno y otro nada significan los reclutamientos insólitos de los ciudadanos; los preparativos bélicos inútiles que se hacen a la faz de la nación; el despliegue de fuerzas, con alardes de amenaza, con que ridículamente se trata de impresionar, por ésta o aquella autoridad, más o menos responsable, la corriente espontánea y manifiesta de la opinión pública.

No; el estado de intranquilidad no se debe a los partidos políticos—los más numerosos del país—que en este momento puedan pactar esto o aquello para el futuro de la patria. Esos partidos permanecen tranquilos, sin hostilidad ninguna hacia las autoridades constituidas; y, si maniobran en algún sentido, lo hacen dentro de la ley y del derecho, sin perturbaciones públicas de ninguna clase, por lo cual no puede explicarse una actitud oficial que no se compagina con la esencia de la democracia y con las declaraciones mismas del ciudadano que ejerce actualmente la Presidencia de la República.

Ahora, el movimiento de los Partidos, en cualquier sentido de actividad, no es privativo de Costa Rica; en todas partes del mundo los partidos viven en constante agitación, porque el movimiento es la vida; y precisamente esta dinámica necesaria se opera en las clases directoras, sin que trascienda a las otras capas de la agrupación, no siendo esto motivo para que los gobiernos vivan en constante alarma por la lógica y natural ebullición de las colectividades políticas, aun de los más extremos y radicales propósitos.

Y aquí viene otro punto del estimable colega: deseamos que los Jefes de los Partidos llamaran a plebiscito diario a todos los miembros para discutir hasta la última medida dictada por los directores o jefes de cada agrupación. Esto es cándidamente infantil: los partidos tienen sus representantes genuinos, caudillos unos, Diputados otros, que resumen sus aspiraciones y sus tendencias; y las resoluciones de éstos no son sino la interpretación más o menos perfecta—dentro de lo humano—de lo que palpita y trasciende el alma de las colectividades. De otro modo, con ese criterio restringido de la realidad, sería preciso que los partidos políticos celebraran elecciones diarias de todos sus componentes para aprobar o desaprobar esta o aquella medida de sus

Jefes. Democracia ideal, sería; o, más bien, democracia utópica e irrealizable.

El Partido Civil va en línea recta a la conquista de sus ideales. Reclama el concurso nacional para su realización; y, mientras mayor sea éste, más podrá cumplir, dentro de los principios de su programa, las promesas de paz, trabajo y regeneración hechas ante la conciencia del pueblo costarricense.

El embrollo mexicano

En Tampico no ha cambiado la situación

Washington, 20.—El secretario de Estado interino, Moore, declara: El ministro de España me comunica que es falso el informe de que los españoles inmiscúense en la política mexicana.

Agrega que los fugitivos españoles no han hecho manifestación a favor de la intervención. En comunicación dirigida a la secretaría de Estado, Villa desmiente el informe de que él impide la salida de mujeres y niños de Chihuahua.

El almirante Fletcher informa que no ha cambiado la situación en Tampico.

México, 20.—Avisan que los rebeldes que están sitiando Tampico han recibido ocho cañones de sitio, rifles y muchas municiones de cañón y boca. Atacarán mañana.

Tampico, 20.—Las compañías dieron orden de vaciar los tanques de aceite. Se avisa oficialmente que Fletcher no in-

tervendrá en futuros ataques a Tampico.

La orden dada por el Almirante Cradcyk al Suffolk de marchar a Tampico, se considera como consecuencia del avance de los rebeldes.

Se asegura que son frecuentes las visitas de Zapata a México.

La policía destruyó proclamas zapatistas que encontráronse fijadas en los suburbios en que amenaza matar a Huerta y arrasará la ciudad.

El general de La Llave confirma que 200 federales de Agaxioch pasaron a las filas zapatistas, llevándose dos cañones.

General Velasco informa desde Torreón que la mayor parte de la cosecha de algodón está arruinada.

El Paso, 20.—Se cree que el hijo del general Salazar, que está perdido, ha caído en poder de los rebeldes.

Anarquistas EN COSTA RICA

Un amigo nuestro ha recibido anoche por correo el siguiente anónimo:

«Si Ud. vota por llevar a Iglesias al Congreso, cuéntese por muerto.

A los traidores les vamos a enseñar los jóvenes de vergüenza, cómo se cumple un compromiso, aun el más audaz.

NOS.»

Esas expresiones sólo hieren a los incautos o extraviados que las profieren.

A los calificativos anteriores puede agregarse, que el anónimo no es joven porque éstos saben respetar las familias y a los hombres de hogar, y no debe ser costarricense porque no puede fructificar el anarquismo en donde se respira paz, progreso y libertad.

Ese anonimista debe separarse del Duranismo para no manchar con su hábito infernal la figura del Dr. Durán, que es incapaz de permitir que a mansalva se ataque a ningún ciudadano.

RHIN
 San José, 23 de Dbre. de 1913.

Ministro aprovechado

Washington, 20.—Falleció el capitán Chappin del navío *Wijoming*.

New York, 20.—Se comenta un jocoso incidente en que el secretario de Estado Bryan es el protagonista.

Invitáronle a una fiesta rural en London Virginia donde fue muy obsequiado; pronunció voluntariamente un discurso y luego pasó una cuenta por 300 dólares.

Anúnciese a El Pabellón Rojo

Paliques de humor

EL MISTERIO

Metidos hasta la coronilla en la prosa de la vida y sosteniendo un combate terrible todos los días, en la conquista eterna de la tajada, no podemos o no queremos mirar más allá de la punta de la nariz, temerosos de caer en lo anormal o misterioso.

Cuando nos hablan de las manifestaciones inesperadas y asombrosas del genio, nos ponemos de mal humor, por regla general. Existen sus excepciones en esta regla; los amigos de huroear en la cueva sombría de esos misterios, ansiosos de sorprender una causa ignota, que despeje la incógnita de muchos efectos inexplicados.

Cuando se probó con atestado el genio matemático del mexicano niño Allantilla, o el prodigio musical del compositor español de 10 años de edad, Pepito Arriola, los normales se conformaron con dudar y luego, con olvidar. Siguen pensando que no hay más rey que el dólar, ni más Dios que el éxito económico; todo lo demás es música celestial.

¿Se acuerdan ustedes de aquel otro muchacho, que era una especie de batería eléctrica? Poniendo a funcionar el acumulador de su voluntad, al que le ponía las manos encima lo tumbaba de espaldas.

¡Qué dichoso! Los desequilibrados, como nos llaman, los que marchamos por los vericuetos de lo misterioso, débiles por el número y fuertes por la convicción, somos mirados como bichos raros, que perturban el orden y concierto de la colmena social.

La generalidad, los que se preocupan poco del otro barrio, gozan de excelente apetito y tienen buena digestión; aborrecen lo desconocido e inexplicable. Las manifestaciones violentas del genio o de fuerzas desconocidas, les hace el mismo efecto que el trueno a los caracales de invierno, los obliga a guarecerse precipitadamente en sus conchas.

Como si las sorpresas recibidas no fueran suficientes, resulta ahora que en Francia

existe una niña-prodigio, que resuelve problemas con la piel. Las incógnitas son despejadas en el acto y los resultados aparecen impresos en los brazos, la frente o las pantorrillas. No solamente resuelve lo que podríamos llamar problemas cutáneos sino que escribe también en la misma forma, lo que desea el cliente.

El colmo de la dicha en estos tiempos de crisis consistiría en poseer esta facultad y la del muchacho eléctrico, combinadas.

Se le acerca a uno un inglés, pongo por caso, y con sólo colocarse uno el sombrero en la coronilla, aparecería escrito sobre la frente: *vuelva otro día*, o bien esta otra sentencia: *no tengo dinero*.

El acreedor se retiraría asustado ante el prodigio, y si insistía, no habría más que tenderle la mano afectuosamente e iría a parar a media calle aturrido por la descarga eléctrica.

En presencia del futuro suegro, aun cuando fuera un ogro, se le podría decir con la frente, a la novia:

—Te quiero mucho, prenda; pero no me extralimito por temor al animal de tu padre.

La facultad eléctrica sería de valor inestimable en tiempo de elecciones. Se armaba un bochínche en la esquina de La Magnolia, por ejemplo, y como a la hora de los bastonazos la policía suele estar ausente, un hombre-batería, disparando sobre la multitud, despejaría el campo en un decir amén.

Un hombre de estas condiciones sería el niño mimado de los prudentes comandantes de policía, el Adonis conquistado de las niñeras y las doncellas de labor y se constituiría en el terror de los perdonavidas.

Desde mañana en adelante me dedicaré al auto-estudio más minucioso y si llego a descubrir que poseo alguna maravilla oculta, les avisaré en el acto y me dedicaré a dar clases a domicilio.

AQUILINO

Agitación en Tokio

Londres, 19.—Anuncia «El Times» que en Tokio se notan muestras de enojo por la proyectada legislación en los Estados Unidos, que tiende a prohibir la entrada de aquellos extranjeros que no tienen derecho de hacerse ciudadanos americanos.

Agrega que se prepara una protesta no oficial, caso que dicha medida envuelva distinciones embozadas o no embozadas.

Inglaterra y la Exposición de San Francisco

Londres, 19.—El rey Jorge recibió a los delegados a la Conferencia de Seguridad. Fuéronle presentados por el presidente del Tribunal de Comercio.

Mr. Sydeny Baxton, en una carta que dirigió al Comité organizado para gestionar la participación de Inglaterra en la exposición de San Francisco, el primer Ministro Asquith lamenta que no puede modificar la reclamación del Parlamento.

Los diarios comentan la carta diciendo que los Estados Unidos comprenden que el rechazo significa la indiferencia de los manufactureros y la no participación, no se debe a los gastos que pudieran ocasionar.

Empréstito mexicano

Atenas, 18.—En círculos muy respetables se opina que la propuesta de Inglaterra respecto de las islas del mar Egeo, demuestra que las potencias apoyan la política italiana.

París, 18.—Los bancos de París y Londres suscribieron para la primavera el empréstito de Huerta de 20 millones, con opción al saldo no emitido aún; pero ellos rehusan ejercer sus derechos aun en pocos millones.

De la Lama los amenazó con retirarles la opción; los banqueros opinan que el empréstito mexicano se empeorará después de la revocación.

Nuevos buques de guerra para Chile

Londres, 18.—Los barcos de guerra chilenos «Lynch» y «Candell» están listos para ser entregados inmediatamente, después de haberse sometido a pruebas muy satisfactorias.

El duque Boris, deseando esclarecer su carácter político, presentó testigos para rechazar las acusaciones de la revista *Munsy*, declarando que peleó valerosamente en la guerra ruso-japonesa, que se le condecoró y que el Emperador le obsequió con una espada de oro por su valor.

Pidió al tribunal que condenara a *Munsy* a retractarse. *Munsy*, dijo, que ignoró la publicación del artículo. El pleito se arregló.

Cuba pide braceros

Washington, 20.—Wilson pondrá el lunes su firma al proyecto de ley para la reforma del medio circulante.

El martes marchará a Misourí para pasar la Pascua y las vacaciones.

Telegramas recibidos de la comisión del Canal Istmo, informan que Cuba ha ofrecido pagar el transport del Istmo a Cuba a los trabajadores europeos que cesarán y les dará ocupación en las plantaciones de azúcar.

MOLINO COSTARRICENSE

HARINA

Ponemos en conocimiento del público que hemos nombrado Agentes Exclusivos de nuestra harina, en la forma siguiente:

SAN JOSE, Segundo Zonta
CARTAGO, Luis Felipe Odio
HEREDIA, Negrini Hermanos

Suplicamos a nuestros favorecedores se sirvan dirigir sus pedidos a los respectivos Agentes.

LINDO BROTHERS

Aclaración

En el *Boletín Judicial* del 21, corriente, citan a Carlos Roldán cuyo segundo apellido y generales ignoran, para que se presente a la alcaldía primera.

Nuestro amigo don Carlos Roldán Hernández, nos manifiesta que no quiere que se le confunda con el individuo llamado por el señor alcalde Fonseca, pues él no tiene ni ha tenido nunca nada que ver con la justicia.

Complacemos al amigo.

Gran incendio

Londres, 20.—Aconteció en el dique de Portsmouth esta mañana, el incendio más grande en la historia de la armada británica.

El incendio tuvo origen en la torre de señales, la que ha quedado completamente destruida.

Los otros edificios destruidos son la bodega de jarcias, la casa de banderas y la de velas.

Se calcula la pérdida en 5 millones de dolares.

La torre de señales contenía muchos documentos históricos de la Armada, desde la época de Nelson. Todos fueron destruidos.

Cosechas perdidas

Tokio, 20.—La pérdida de la cosecha de arroz y la mala pesquería han causado carestía en el Noroeste del Japón.

La provincia de Hokaido es donde hay mayor sufrimiento.

La Vencedora

Gran Carnicería en el Mercado de esta Capital, de los hermanos Quiñen.

Diariamente hay carnes frescas y apetitosas — por su gordura — de res, ternero y cerdo, a precios módicos. Servicio cumplido a domicilio, y atención esmerada a todos los favorecedores, tanto antiguos como nuevos clientes.

EL GRANERO de Rómulo Artavia

Venta de granos al por mayor y menudeo.

Compro y vendo café al por mayor y menor.

Se reciben granos en comisión. Local que ocupa, en los bajos de la casa de la antigua botica de la Violeta.

¡GRAN EXITO!

Obtendrá en sus empresas el que se vista en la acreditada

Sastrería Española
de Gregorio Expósito

pues la elegancia de su corte y la calidad de sus casimires, predisponen en favor del que los trae.

También trabaja llevándole el paño, sin que por eso aumente el precio de la hechura.

ACABA DE RECIBIR UN GRAN SURTIDO DE CASIMIRES

No olvide la dirección:

Calle Central — 25 varas al Oeste del Mercado — Frente a Mr. Asch

NUEVA Casa de Salud

del Doctor Mariano Rodríguez

PARQUE NACIONAL

San José Costa Rica

LA BARCELONA

de ANTONIO MONTEALEGRE

Vinatería, Taquilla y Pulpería
Importación Directa

Fábrica de los nunca bien ponderados PUROS de tabaco de CACHI, sin competencia en el país. Existencia permanente de puros secos.

SE ATIENDE TODO PEDIDO, POR PEQUEÑO QUE SEA

Botica Central
CREMA VIRGINIA
Quita las manchas y conserva limpio el cutis

Jardinería "La Primavera" Para las elecciones

de Andrés Brenes Picado,
Especialista en coronas, palmas y canastas

Esta Jardinería queda a 200 varas al Norte de la Botica Española, por la Soledad.

Baratura, puntualidad, honradez y buen gusto en el trabajo.

Anuncie en "El Pabellón Rojo"

Juan Rafael Rodríguez

Dificultades para participar en la Exposición de San Francisco

Roma, 20.—Mr. Lozon Morris, comisionado para Italia, de la Exposición Panamá Pacífico, manifestó al corresponsal del *Herald* que el gobierno italiano reconoce la importancia de la Exposición, pero hay varios puntos que discutir antes de resolverse a participar.

Estos puntos son evidentemente el proyecto de ley de emigración que está pendiente en el Congreso americano, el cual contiene ciertas cláusulas relativas a la colocación de oficiales de salud pública americanos a bordo de vapores italianos, dedicados al transporte de emigrantes.

Retiro de fondos

Berlín, 20.—Las uniones de trabajadores decidieron retirar del Banco su cuenta de 5 millones de marcos, porque dicha institución trabajaba contra la formación de una unión de dependientes de bancos.

La salud de Wilson

Washington, 19.—El Presidente Wilson manifestó a sus amigos que se siente completamente restablecido.

Por 54 votos contra 34 pasó en el Senado el proyecto de ley de reforma del medio circulante.

Zelaya en Nueva York

Nueva York, 19.—El ex-presidente Zelaya desmiente la noticia de que el departamento de Estado envió una nota ordenándole la salida del país.

Se embarcará dentro de tres días.

Clausura del Congreso

Pekin, 19.—El presidente aprueba la propuesta hecha por el vice-presidente y gobernadores de clausurar las sesiones del Congreso, pues desde que se reunió no ha habido *quórum*.

Llegada del Vermont

Norfolk, 19.—Ha llegado el navío de guerra «Vermont». Será reparado en los astilleros del gobierno.

Las mejores Cervezas fabricadas en el país

TRAUBE

Hielo y Aguas Gaseosas de calidad inmejorable

Samuel E. Piza

AGENCIAS

Seguros contra incendio: "Atlas Fire Ins. Co.", Ciudad de Londres.

Seguros de vida: "Manufacturers Life Ins. Co.", Toronto, Canadá.

Los famosos motores de gasolina "OTTO", los mejores del mundo, sencillos y económicos, gran variedad de tamaños.

15 varas al Norte del Correo

Sueltos de Crónica

Espectáculo bárbaro

El domingo en la tarde fuimos testigos de un espectáculo bárbaro y doloroso. El policial nº 70, en las inmediaciones de la estación del Pacífico, trataba de conducir a la detención a un señor de apellido Torres, albafil, que se encontraba bastante ebrio.

Hubo un momento en que el ebrio trató de hacer armas contra el agente de la autoridad y éste, perdiendo su sangre fría, dió un empujón a Torres, quien cayó de espaldas, golpeándose horriblemente la cabeza con el filo de la acera. El herido quedó inanimado y se temió por su vida.

Precisa que los policías sean más dueños de sí mismos, y más cultos.

Alumbrado

La esquina entre la Calle 14 y Avenida octava, estuvo antenoche sumida en tinieblas. No han podido corregir aún las deficiencias del alumbrado público, aunque en ese ramo justo es confesar que hemos adelantado bastante.

Defunción

Antier se verificó el entierro de doña Juana Meza de Bonilla, con numeroso acompañamiento. Damos a su familia nuestro más sentido pésame.

Tercé

El domingo en la tarde, en La Sabana y ante numeroso público, hizo un corto vuelo el aviador señor Tercé, en que fué ovacionado.

Demstró el dominio perfecto que tiene de su monoplano.

Parece que no hará nuevos vuelos hasta las fiestas.

Un distraído

Muy campante, se introdujo en casa de una señora Adelaida, cuyo apellido nos reservamos, un tal Hernández. Ignoramos si se tratará de un caso de hipnotismo o de autosugestión. La policía pondrá en claro el asunto.

Nuevo sistema

Un señor Torres, que tiene la sabia costumbre de atrapar una turca, de sábado a lunes todas las semanas, parece que

quiere patentar un nuevo sistema de conmovir los corazones femeninos. Explicaremos el sistema Torres en pocas palabras. Se amarra el aspirante una borrachera fenomenal, llega al domicilio de su adorado tormento y después de unos requiebros por todo lo alto, se pone a disparar tiros al aire, grita como un cafe entusiasmado y termina golpeando a la belad, con el mango del revólver. Por esta vez el ensayo del nuevo sistema dió los siguientes resultados: la señora aludida, tardará ocho días para sanar; el arma fué decomisada y Torres ha sido puesto a la sombra, para que pueda terminar los estudios.

Falta de espacio

No damos la nómina de los escándalos dominicales producidos por el alcohol, porque son muchos y feos. Es ésta una triste comprobación de los datos estadísticos publicados, sobre consumo de licores en los pueblos centroamericanos. Por desgracia en este particular no somos los últimos. La locura accidental producida por los licores, es peor mil veces que la locura definitiva causada por una lesión cerebral. El enloquecimiento por un golpe de su destino mer ce amor y cuidados; el enloquecimiento por su voluntad degenerada, no nos atrevemos a decir lo que merece.

Simpática iniciativa

«La voz del Pueblo», de Cañas, en su número siete, inicia una suscripción con el fin de comprar juguetes para la Noche Buena, con que obsequiar a los niños pobres de aquella localidad.

Es por demás simpática tan humanitaria iniciativa y deseamos que sea coronada por el más feliz éxito.

Nos ahogamos

Nuestras calles se están poniendo intransitables. Hay más polvo que en la carretera a Puntarenas.

Agua, señora Municipalidad, o nos ahogamos. Cada vez que pasa un automóvil se escapa de asfixiar el transeunte que se ve rodeado por las nubes de polvo y las emanaciones de la gasolina.

Que le aproveche

Se encuentra en San Ramón don Joaquín Fernández Montúfar. Nos dicen que fué a hacerse cargo de la sucursal de la fábrica nacional de licores, en aquella ciudad.

De secretario a almacenista de licores, no es malo el salto, siempre que redunde en provecho de los intereses del amigo Fernández.

Que haga buenos negocios.

Otoño

Empieza de nuevo la lluvia de hojas... sueltas. Que Dios nos ayude a soportar la calamidad!

Así parece

La rica y honorable firma W. Steinworth y Hno. parece que suprimirá su depósito demercancías de San Ramón, debido al poco movimiento comercial que tenía aquella agencia.

Escandaloso

Por las calles más concurridas de la ciudad, hemos visto a unas chiquillas de malas costumbres pasear su descoco e impudicia, luciendo afeites y tocados que chocan con nuestro habitual modo de ser. Que esa clase de personas se codee con la gente honrada y ande vendiendo su mercancía al pregon, es insoportable: sencillamente da asco y lástima.

Para éstas y para otras menos escandalosas, el Parque Central se ha convertido en centro favorito de operaciones. Nuestro bello parque no podrá ser frecuentado, al paso que vamos, por personas decentes. De 7 a 10 p. m. se presencian allí tales escenas, que los polizontes huyen ruborizados.

El pato de la fiesta

Después de todo, el pato de la fiesta es el pobre pueblo. En esta época es cuando los campesinos, que han vivido teniendo un alcance en su modesto presupuesto durante todo el año, se ven en la posibilidad de saldar cuentas, merced a los trabajos de cogida y beneficio del café.

De marzo a diciembre le deben al dueño de la pulpería, al mandador de la fiaca y a los vecinos que se dedican al negocio de préstamo sin patente. Después de los siete meses mortales de vacas flacas, se ponen a flote, merced al esfuerzo combinado de toda la familia. Hasta el más chiquillo de la casa

apronta el cesto y se va a coger café.

Si por nerviosidad, si por infundados temores se concentran en las ciudades a estos esforzados hijos del pueblo, el perjuicio que se les causa es enorme. Vendrán a ganar un mísero salario como soldados, se embotarán sus energías y cuando sean devueltos a sus campos no les quedará ni la esperanza de una revancha económica.

Después de todo, el pato de la fiesta es ese pobre pueblo, que dió su voto, que cumplió como bueno y que es luego recluido en un cuartel, obligado a la vagancia y a la penuria.

Partes de policía

Un rebelde y varios ebrios, figuran en las partes de hoy: al canasto con ellos.

A los que si les ponemos párrafo aparte, son un aprendiz de cirujano, de apellido Mora, que con su cortaplumas quiso hacer una operación gratuita a un señor Villalta, sin presentar el debido examen ante la Facultad y al ciudadano Piedra González, porque maltrató a un pobre niño.

A la fiesta los que quieran herir a mansalva y los degenerados, que se complacen con maltratar a una inocente criatura. A éstos, no hay atenuante que los respalde y si contra la sociedad proceden en una u otra forma, justo es que la prensa los exhiba como bichos raros.

Lo malo es que esas excrecencias sociales no hay forma de poderlas cauterizar: intetemoslo, sin embargo.

Fallece un constructor

Limans, Francis, 19.—Falleció León Bollec automovilista y constructor de aeroplanos. Dejó al museo de Limans el primer motor que usó Wright.

La carne argentina

Nueva York, 19.—Anuncia el *Globo* que la carne argentina ha tenido un éxito espléndido.

Un establecimiento la vendió a mil compradores; otro no tuvo suficiente para dar abasto a su clientela.

Harina Gold Medal

Manteca de chicharrón

Azúcar de tercera

Teléfono No. 198 - Apartado No. 146

Tomás Fernández y Hno. Almacén de granos

LA COLMENA

CONFITERIA, JALEAS Y FRUTAS
CRISTALIZADAS NACIONALES
—TODO HECHO EN EL PAIS—

Refresquería, Helados de Crema, Tosteles
y Confites de todas clases

Aseo esmerado, buen trato y todo a mitad de precio

Haced una visita y quedaréis satisfechos

El día 1º de octubre del corriente se abrirá al público

Avenida Central—Esquina del Hotel Central

PABLO TORRENS

Magnífica oportunidad

para invertir dinero con positivo provecho

Una casa muy bien construida contra temblores, elegante y cómoda. Cuatro casitas pequeñas. Un local esquinero para comercio, con salón para billar y bodega, que ocupa actualmente con pulpería don Manuel Segura, punto de mucho movimiento.

Situación: 100 varas al Norte de la Plaza del Ganado, Avenida 12 Este y Calle 9ª Sur.

Todo forma una sola finca y se vende en condiciones favorables. Entenderse con Ignacio Merino P. o con Max. Bustamante. 18 de octubre de 1913.

HAMBURG-AMERICAN LINE ATLAS SERVICE

Los siguientes lujosos vapores de la Compañía salen de Limón semanalmente para New York, y hacen escalas en Colón, Kingston (Jamaica) y Santiago de Cuba.

Además, los vapores «PRINX JOACHIM» y «PRINX AUGUST WILHELM» tocan en Pearl Lagoon (Nicaragua). Los

«PRINX AUGUST WILHELM» «CARL SCHURZ»

«E. L. BOAS» «PRINX JOACHIM»

Los vapores «CARL SCHURZ» y «E. L. BOAS» tocan en Santa María (Colombia)

Es la ruta más rápida para la Exportación de Café.

Todos los vapores tienen Médicos y Camareras.

Para pasajes y más detalles, en las oficinas del Agente en San José y Limón.

John M. Keith, Agente General

El Gran Baratillo de Cartago

Es la Tienda que más barato vende en San José, Artículos para Señoras y Caballeros a mitad de precio

SURTIDO COMPLETO Y TODA CLASE DE GÉNEROS

Tenemos a la venta preciosos botones políticos de los candidatos señores Yglesias, Fernández y Durán y unas bonitas papeleras con los retratos de los tres candidatos.

Baratillo Permanente de JOSE AVILES (a) Valbuena

Calle del Tranvía—Frente a LA MARINA, en el Mercado

GABINETE DENTAL

DEL

DR. O. J. SILVA

ORIJANO-DENTISTA

Calle de la Estación al Atlántico,
50 varas al Oeste del Parque de Morasán

HORAS DE OFICINA:

De 8.30 a. m. a 1 p. m.

De 3.30 a 7 p. m.

ESPECIALIDAD EN PUENTES, CORONAS,
DIENTES DE RESINA, ETC., ETC.

EXTRACCIONES COMPLETAMENTE SIN DOLOR



BASIGO Y ALVARADO

Almacén de Géneros y Abarrotes

Han recibido y venden a precio sin competencia, y exclusivamente por mayor, ARROZ, TABACO VIRGINIA, GANCHOCHES, ZARAZAS AMERICANAS, ZÉVIROS, CASIMIRS INGLESES, LOZA, CRISTALERÍA y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES

del Papel para Oigarrillos marca "Serrano"

y del famoso Betún para Calzado "Cordin"

SARDINAS, CARACOLES, ALMEJAS, VAINICAS, etc.,
de las mejores marcas francesas y españolas

No olvidarse VINOS TINTOS y Españoles
de los famosos para familias

A. Herrero & Co.

AL SIGLO NUEVO

Departamento de Víveres al Menudeo

Habiendo ampliado este Departamento y cuidadosamente seleccionado las calidades de los artículos, podemos ofrecer un variado surtido en

GALLETAS PEK FREN & CO.

Mermeladas Trevijano - Frutas Españolas en Frascos - Jamones York

Tocinotas Hunter's - Conservas de Heinz

Higos rellenos con guindas - Dátiles en conserva - Dátiles rellenos

Féculas y Sopas Knorr - Sopas Campbell

Noticias de Méjico

Salina Cruz, noviembre 28 de 1913.

Señor Director
de EL PABELLÓN ROJO
San José, Costa Rica

Mi estimado amigo: Aunque de tarde en tarde, le enviaré noticias de estas tierras, entregadas a los horrores de una guerra encarnizada.

No le diré nada de nuevo, desde luego que el cable le habrá llevado la esencia de las noticias, mientras mis líneas navegan lentamente hacia esas playas.

Le daré unos detalles de la desocupación de Chihuahua y de la defección de algunos generales de Huerta.

Los generales que en el Departamento de Chihuahua han vuelto la espalda a Huerta, son los siguientes: Salvador Mercado, Pascual Orozco, José Inés Salazar, Marcelo Caraveo, José Mansilla, Landa y Blas Apinal. Han desertado encabezados por el general Mercado, dirigiéndose hacia la frontera americana, pues llegaron al convencimiento de que era imposible resistir en Chihuahua un próximo ataque.

De Juárez huyen a través del desierto y perseguidos por los rebeldes varios centenares de personas, entre los que figuran miembros de las más ricas familias del Norte. Han abandonado la ciudad de Chihuahua por temor al ataque de los rebeldes; a estas horas habrán atravesado la frontera americana.

Entre los fugitivos se encuentra don Luis Terrazas, jefe de la rica familia de ese apellido, quien se asegura lleva consigo valores que montan a la suma de cinco millones de pesos mexicanos, retirados oportunamente de los Bancos.

Otra de las ricas familias fugitivas es la de los Creel, muy influyentes en la comarca. La caravana en que iban mezclados hombres, mujeres y niños, ocupaba en su marcha una extensión de más de una milla de largo; a la cabeza de ella va guiándolos un piquete de tropas federales con el general Mercado al frente. Este gobernador huertista abandona de hecho con su puesto la ciudad y el Estado de Chihuahua.

Acabo de tener conocimiento de la caída de Chihuahua y se tienen algunos detalles del sitio, provenientes del gobernador Moyí, que pueden condensarse así: por casi tres semanas, la ciudad, con sus 35 mil habitantes, fué incomunicada en absoluto; los alimentos fueron disminuyendo y después de alcanzar precios fabulosos, escasearon de tal manera, que se registraron muchas defunciones causadas por el hambre. Los rumores de un proyectado ataque a la ciudad y la noticia de que sería bombardeada, aumentaron la ansiedad e iniciaron el abandono de hogares e intereses, por muchos no combatientes. Se nombró un comité para que se entrevistara con el general Mercado a fin de suplicarle que se rindiera a los rebeldes, pues consideraban inútil la defensa. La falta de noticias de la capital y lo apremiante de la situación, dieron lugar al abandono de la ciudad, conforme lo tengo dicho.

Es indudable que la familia Terrazas recibirá serios daños de los rebeldes. No solamente esos trastornos hemos sufrido. A causa de la guerra se han paralizado los trabajos mineros. De El Paso, Texas, informan que las fundiciones de propiedad de americanos, tal como la American Smelting and Refining Co, o sea lo vital de los intereses de la casa Guggenheim, suspendió sus labores de orden de la directiva. La exigencia de las tropas de Huerta, pidiendo dinero a los mineros de Monterrey, ha causado estas determinaciones. Esta fundición daba trabajo a más de 2,000 individuos.

Los otros centros mineros, dejan cesantes a más de 7,000 trabajadores. Todos esos focos de riqueza permanecen inactivos después del empréstito forzoso de Huerta, que hace tributarias forzosas a todas las refineras de metal de Chihuahua, Mathuala, Monterrey y Villardamia.

Todas las minas, que proveen a estas refineras, han suspendido sus trabajos a no menos de 9,000 hombres, que son el único sostén de sus hogares. Por no estenderme demasiado, pongo aquí punto final.

Al publicar estas notas, resérvese mi nombre. Pronto volveré a escribirle, dándole nuevos detalles, ya que el cable es tan ilacónico.

Soy su afi^o amigo,
Corresponsal

Teatro Variedades

Miércoles 24 de diciembre de 1913

DOS MAGNIFICAS TARDAS A PRECIOS ECONOMICOS

La importante revista josefina con vistas del incendio que tuvo lugar en la ciudad de Cartago en la madrugada del lunes 22.

Céspedes Journal n° 5

Ultima exhibición de los hermosos y aplaudidos dramas en dos partes,

Zazá
(en colores)

El odio de Fátima

(escena árabe)

Para mañana jueves
Sensacional acontecimiento

En función corrida y a mitad de precio se exhibirá por segunda vez la grandiosa obra de Emilio Zolá.

Germinal

Anúnciese en 'El Pabellón Rojo'

Diputados conducidos por la policía

Buenos Aires, 20.—La Cámara adoptó estrictas medidas para obligar la asistencia de diputados a fin de poder formar quórum, que no ha sido posible por varios días.

Autorizó al Presidente para solicitar la cooperación de la policía para traer a los diputados a la Cámara. La intervención de la policía ha dado por resultado varios incidentes cómicos, pero ningún efecto práctico.

Los escándalos en el Canal

Panamá, 20.—A consecuencia de la manifestación del jueves, el agente de Colombia, Ricardo Ramírez, partió hoy con dirección a Bogotá.

Hoy fué arrestado George Hart, abogado americano, acusado de la negociación de cheques falsificados. Hart fué empleado de la comisión del Canal. Tiene su despacho en la Avenida Central.

Hoy registrarón las habitaciones de Burke en Cristóbal. Rumórase que están complicados otros. Se cree que Burke ha servido como agente de otros. El asunto ha motivado gran sensación.

Las sufragistas, incendiarias

Bath, 20.—Las sufragistas incendiaron una casa grande desocupada, destruyéndola completamente.

Los restos de los emperadores del Brasil

Río Janeiro, 20.—La Cámara adoptó la moción autorizando la traída desde Lisboa, en navío brasileño, de los restos del emperador Pedro II y de la Emperatriz.

Suscribase a 'El Pabellón Rojo'

El capital norteamericano en Uruguay

Nueva York, 20.—El Wall Street Journal publica larga entrevista con Ruckling, cónsul general de Uruguay.

Dice que el estado económico de la República es satisfactorio. En 1908 no había un solo dólar invertido en Uruguay, mientras los ingleses tenían 250 mil dólares.

Hoy los americanos tienen invertidos en ferrocarriles y empresas frigoríficas la suma de 50 millones de dólares.

Casas de alquiler

En la Estación del Pacífico tengo varias casas que alquilo, con preferencia a familias sin niños.

CARLOS PALMA

Porqué se fusionan?

No es por la presidencia, ni por recuperar los gastos de la campaña, es para poder comprar la magnífica semilla garantizada de guinea y gengibrillo o grama que vende Ernesto Valverde Soto en su casa de habitación, 50 varas al Sur de la «Botica Francesa», Calle de la Estación al Pacífico.

DIRECTORIO PROFESIONAL

LUIS ANDERSON

ABOGADO
Despacho: Esquina Calle 4^a Sur y 2^a Avenida O. Altos de la casa de doña María Alvarado, 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

Víctor Orozco

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO
Oficina: Club Central Civilista, 50 varas al Oeste del Parque Central. Teléfono 97.
Horas de despacho: de 8 a 11 a. m. y de 1 a 5 p. m.

Joaquín Aguilar

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO
Oficina: Su casa de habitación, situada 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, Calle 4^a Sur.

ALFREDO VOLIO

ABOGADO Y NOTARIO
Oficina: Casa de don Nicolás Casasola, Cartago.

ARTURO VOLIO

ABOGADO Y NOTARIO
Despacho: Frente a la casa de habitación del Gobernador don José María Peralta, Cartago.

Doctor José Ma. Castro F.

MEDICO
Consultorio: 2^a Avenida Oeste, frente a la casa de D. Rafael Iglesias.

Doctor Emilio Echeverría

MEDICO Y CIRUJANO
Consultorio: Calle 5^a Norte, frente al Teatro Variedades, oficina del Dr. Gerardo Echeverría.

Isidro Marín Calderón

ABOGADO Y NOTARIO
Oficina: Calle 5^a Sur, frente a la Tesorería de la Junta de Caridad.

Dr. Gerardo Echeverría A.

ABOGADO Y NOTARIO
Bufete: Calle 5^a Norte, frente al Teatro Variedades.

CARLOS SAENZ

ABOGADO Y NOTARIO
Bufete: 2^a Avenida O., contiguo a D. Juan R. Mata y frente a Leiva y C^o

Doctor Mariano Rodríguez

MEDICO Y CIRUJANO
APARTADO 850. TELÉFONO 147
Horas de consulta: De 10 a 11 a. m. y de 12 a 2 p. m.

En la Nueva Casa de Salud, lado Oeste del Parque Nacional.

Sombrerería Moderna

de Roberto Harro B.
Fabricación de Sombreros
Ventas por mayor y menor de sombreros de feltro.—Especialidad en el arreglo de sombreros, chisteras y bombines
Procedimientos rápidos para limpiar sombreros de paja y de paja en pocos minutos; uso gomitas, ácidos ni azufre. Devolviéndolo a usted como lo compró, es decir, nuevo completamente. La única Sombrerería que hace estos trabajos.
El precio lo pone el cliente.

ALMANAQUE 1914
... PARA ...

POR PEDRO N. GUTIERREZ

Está de venta en la LIBRERIA ALSINA

San José, C. R. Apartado 249

A 20 céntimos

Se pica tabaco a \$ 0.20 el kilogramo. Frente a la Casa de Refugio y al lado de la casa de don Julio Castro.

JOAQUÍN GIL

Suscribase

a 'El Pabellón Rojo' Suscribase a El Pabellón Rojo

¿Por qué la

Funeraria de Manuel Campos Hnos.

es la mejor?

Porque todos los útiles son nuevos: coches, inebres, catafalcos y el más elegante juego de candelabros, y damos más barato, porque nosotros mismos hacemos las cajas y nos esmeramos en que sean lo mejor posible. Comparad servicio y precios y os convenceréis.

Cuesta de Moras — Teléfono 330

EMPRESA DE ARENA DE RIO GRANDE

Oficina: Contigua a Wolf
Teléfono 218 San José

IMPRENTA LA MEJOR DEL PAIS

FOTOGRAFIA LA MAS ARTISTICA

LIBRERIA ALSINA

Avenida de la Estación, Calle 4: Norte

NOVEDAD Y ECONOMIA

PAPELERIA DE GRAN LUJO

ENCUADERNACION DE PRIMERA CLASE

ANTONIO RUIZ Y HERMANOS

JEREZ DE LA FRONTERA

Cosecheros, Almacenes

y Exportadores de Vinos

Fabricantes de Aguardientes y Cognac

Depósito Permanente en mi Oficina

J. Castro Méndez,

Agente en Costa Rica

Anúnciese en 'El Pabellón Rojo'

Importante

Hasta nuevo aviso, los precios de AZUCAR serán los siguientes:

1^a clase... \$ 18-00 2^a clase... \$ 16-50
3^a clase... \$ 18-00

Descuentos:

8% y 5% sobre órdenes de 100 quintales para arriba
6% " " de 10 a 99 quintales

Las órdenes menores de 10 qq. no tienen descuento.

LINDO BROTHERS

San José, Enero de 1913

Imprenta Alsina - San José